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ドライアイの新常識ー涙のアブラ足りていますか？

大宮・札幌新院長就任のご紹介
お茶の水・西葛西のホームページをリニューアル
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ホームページからもご覧いただけます。

井 上 眼 科 だ よ り



ドライアイは、涙の量が不足したり、涙の成分が変化して、

眼の表面を均一に潤すことができなくなる病気です。「目が

乾く」といった不快感だけではなく、乾燥によって眼の表面

を傷つけてしまう場合もあります。

　その原因もさまざまで、空気の乾燥、PC やスマホの使用

（まばたきの数が少ない・きちんとまばたきができていない）、

コンタクトレンズの使用、高齢化による涙腺の機能低下、薬

や他の病気の影響などが挙げられます。

　実は「目が疲れやすい」「ゴロゴロする」「目やにが出る」

などの不快感にも、ドライアイの可能性が潜んでいるかもし

れません。進行すると、視力低下や痛み、角膜上皮剥離（角

膜が乾燥してはがれる病気）を発症してしまうこともありま

す。慢性化してしまう前に、早めに眼科で検査することが大

切です。

■初めての方：一般眼科外来をご受診ください

■通院中の方：

　主治医にご相談の上、天野医師の診察をご予約ください

■他院からご紹介の方：

　天野医師への紹介状をお持ちください

〈IPL 治療担当：天野院長、光畑医師〉

ドライアイとはいわば「涙の病気」です。涙は角膜を守るた

めに２つの層からできています。涙の蒸発を防ぐために、涙

の大部分（95％）を占める「液層」をマイボーム腺から分

泌される「油層」で外側を覆うことで涙の膜を作っています。

この膜が薄くなると「ドライスポット」という部分が現れま

す。この部分は、涙でコーティングされていないため、角膜

の表面を傷つけやすくしてしまいます。

ドライアイは大きく３つのタイプに分けられます。涙の量が 

減る「涙液減少型」、涙の油不足などによる「蒸発亢進型」、

目の表面の細胞を覆うムチンの不足による「水濡れ性低下型」

です。それぞれ治療法が異なるため、詳しい検査をして、涙

の状態・バランスなどを調べていく必要があります。

マイボーム腺は瞼にあり、油を分泌する腺です。上下のま

つ毛のすぐ内側にマイボーム腺の開口部があり、そこから

油が分泌されます。本来、マイボーム腺から分泌される油

は涙の表面を覆うことで涙の蒸発を抑え、涙を安定させる

働きをもっています。マイボーム腺機能不全という病気は、

色々な原因によりマイボーム腺の機能が大きく低下した状

態です。マイボーム腺機能不全を起こす原因としては、加

齢が最も大きく関与し、他には喫煙、コンタクトレンズ装用、

緑内障点眼薬、糖尿病、脂質代謝異常、血圧などが挙げら

れます。マイボーム腺機能不全になると、涙の油が不足し

て、涙が不安定になりドライアイが発症します。最近の調

査では、「油が足りないタイプのドライアイ」がドライアイ

全体の 86％以上であることが分かっています（※）。

※DEWS II report, Ocular Surface, 2017 Lemp, et al. 

Cornea. 2012 May;31(5):472-8.

今年 2 月に「マイボーム腺機能不全診療ガイドライン」が

発表されました。このガイドラインではマイボーム腺機能

不全に対するさまざまな治療法を評価した多数の論文を検

討しました。その結果、推奨できる有用な治療法は、ホー

ムケア、処方薬、クリニックでの施術の３本柱に分けられ

ます。ホームケアとしては、温罨法（瞼を温める）、眼瞼清

拭（瞼の縁をきれいにする）、オメガ３脂肪酸の内服（サプ

リとして服薬）があります。処方薬としては、アジスロマ

イシン点眼、ステロイド点眼、抗菌薬内服があります。ク

リニックでの施術としては、マイボーム腺分泌物の圧出、

LipiFlow（瞼に熱と圧力を与える治療法）、そして IPL

（Intense Pulsed Light）と呼ばれる治療法があります。
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「ドライアイの新常識 ―涙のアブラ、足りていますか？」

涙の減少や質の異常によって

粘膜が傷つくと、目の表面が

デコボコとなり、　刺激を受

けやすくなります。ものも見

えにくくなってしまいます。

「涙」と「粘膜」が正常

な目は、目の表面も瞼も

なめらかです。そのため

刺激も感じず、ものが

くっきりと見えます。

健康な目 ドライアイ

お茶の水・

井上眼科クリニック院長

日本角膜学会 理事

ドライアイ研究会　世話人

天野 史郎

4 月は花粉症や新生活の季節です。この時期に気にな

る眼の病気が「ドライアイ」。ドライアイの患者は国内に

2200 万人以上（※）と推定されており、もはや国民病

と言えそうです。昨今の研究では、新たに「マイボーム

腺機能不全（MGD）」という病気との関連性も分かって

きました。キーワードは「涙のアブラ不足」です。

MGD の診療ガイドラインの責任編集者を務めた天野

史郎院長に、ドライアイについて聞きました。
※ドライアイ研究会 HPより

ドライアイの治療には、外から水分を補う、体内から涙の成

分を出させる、涙を留めるといったアプローチが挙げられま

す。一般的には点眼薬による治療が主流で、人工涙液やヒア

ルロン酸製剤など、目を潤すタイプの点眼薬と、ムチンなど

を体内から出せる点眼薬などがあります。涙を留める治療法

としては、「涙点プラグ」といって、涙の排出口を液体コラー

ゲンやシリコン製のプラグで塞いでしまう方法があります。

それに加えて、涙の油不足が引き起こすタイプのドライアイ

に対して、まつ毛の内側にある「マイボーム腺」の状態を調

べて、治療していく方法が新たに登場してきました。
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IPL 治療は、マイボーム腺機能不全の患者さまの瞼に強い光

を当てることにより、マイボーム腺の油の流れをよくする治

療法です。当院でも 2021 年よりこの治療法を開始してきま

した。IPL を行う際には、輪ゴムを皮膚ではじいたような軽

い痛みがありますが、耐えられないような痛みではありませ

ん。また副作用はほとんどなく、安全な治療法です。

ダウンタイム（施術後の制限）は基本的にありませんが、施

術後２週間程度、紫外線（日焼け）対策が必要です。症状に

もよりますが、３～４週間おきに４回以上実施すると高い効

果が期待されています。

これまでに世界中で行われ、有効で安全であることが確認され

ており、マイボーム腺機能不全の重症度によりますが、８０％

程度の患者さまにおいて、自覚症状、マイボーム腺の状態、

ドライアイの状態が改善したことが報告されています。
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先生の、見つめてきたもの vol.09

2008 年富山大学医学部卒。

北海道大学病院入局後に時計台記念病院を経て、

2022 年西葛西・井上眼科病院に入局。

2023 年 4月、札幌・井上眼科クリニック院長に就任。

Takehiko Uraki 札幌・井上眼科クリニック院長
浦木　健彦

2012 年鹿児島大学医学部卒。

聖路加国際病院を経て、2019 年井上眼科病院に入局。

2023 年 4月、大宮・井上眼科クリニック院長に就任。

Jungshin Kang 大宮・井上眼科クリニック院長
姜　正信

2023 年 4月より、大宮・井上眼科クリニックと札幌・井上眼科クリニックに新しい院長が就任しました。

新院長のもと、これからもより良い診療を患者さまに提供してまいります。

この度、札幌・井上眼科クリニックの院長を拝命いたし

ました浦木 健彦です。西葛西・井上眼科病院では、主に

白内障と網膜硝子体の手術を担当していました。特に、

網膜硝子体手術では、網膜剥離や糖尿病網膜症の手術に

当たってまいりました。全国でも有数の手術実績を誇る

西葛西の病院では、お子さまからご高齢の方まで年齢も

症例も多岐にわたります。毎日多くの患者さまを診療し

てきましたが、他のスタッフとのチームワークで質の高

い医療を提供してまいりました。札幌でもスタッフ一丸

となって患者さまを支え、クリニックとして質の高い適

切な外来診療・手術に努めてまいります。西葛西での経

験を活かし、新たに網膜硝子体手術を取り入れて、より

高度な眼科医療を提供したいと考えております。どうぞ

よろしくお願いいたします。

大宮・井上眼科クリニックの院長を拝命いたしました姜 

正信と申します。これまで大宮とお茶の水・井上眼科ク

リニックで一般眼科外来を担当していました。日々の診

療において、「患者さま一人ひとりに明るい気持ちで丁寧

に接すること」を心がけています。院長としても変わる

ことなく丁寧に診療を行うことで、患者さまに“優しい”

病院を目指してまいります。それが他のスタッフにも良

い影響をもたらし、効率のいいチーム医療につながると

考えております。井上眼科病院グループは、眼科領域の

中でも細分化された専門家の医師が多数在籍しており最

先端の治療が受けられる病院です。より専門的な治療が

必要であれば、グループ内の紹介もスムーズに行うこと

ができますので、安心してご受診していただければと思

います。
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お茶の水・西葛西のホームページを

リニューアルしました。

井上眼科だより vol.124   ｜   井上眼科病院グループ広報誌 2023年4月1日発行   ｜   編集・発行／井上眼科病院 経営企画部 広報課
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〒101-0062 東京都千代田区神田駿河台 4-3 新お茶の水ビルディング 18 階
https://www.inouye-eye.or.jp/

［ 広報誌に関するお問合せ ］ Tel .  03 -5244-5524

GROUP NEWS TOPIC

INFORMATION

新副院長のご紹介

2023 年 3月にお茶の水・西葛西のホームページがリニューアルされま

した。それに伴い、井上眼科病院とお茶の水・井上眼科クリニックのホー

ムページを統合いたしました。新ホームページではスマートフォンでも

使いやすいデザインに変更されています。本紙とも連動し、最新の手

術や治療などのコンテンツを配信いたします。ぜひご覧ください。

SNSでも当院の最新情報を発信しています！

2023 年 4 月1日より砂川広海医師が井上眼科病院の副院長に就任し

ました。2013 年に入局され、一般眼科外来と白内障手術を主に担当し

ています。今後は副院長として大宮でも白内障手術を行います。

砂川医師コメント「4 月より井上眼科病院の副院長を拝命しました。白

内障手術で見えるようになった患者さまが喜んでくださるのが、やりが

いを感じる瞬間です。それぞれに合った正確な診断と治療をご提供でき

ればと思います。何か少しでも不安に感じることがありましたらご相談

ください。」

井上眼科病院グループのホームページが新しくなりました

左からお茶の水・井上眼科クリニックの天野院長、光畑先生。IPL 治療を担当されているお二人、和やかな雰囲気の中での撮影になりました。今月の表紙

◀インスタグラム
（2023年4月より開設）

お茶の水

▲西葛西・井上眼科病院▲井上眼科病院／お茶の水・井上眼科

クリニックホームページが統合されました

グループ NHK「あしたが変わるトリセツショー」に天野院長出演

3月9日（木）に放送された「1日たっ

た10 秒でドライアイが改善 !? 涙の

トリセツ」に天野史郎院長が出演い

たしました。番組内では「マイボーム

腺機能不全診療ガイドライン」の責

任編集者として、最新のドライアイ

治療を解説いたしました。

グループ 世界緑内障週間「ライトアップ inグリーン運動」参加

毎年 3 月の世界緑内障週間に行わ

れる「ライトアップ inグリーン運動」

に今年も参加いたしました。2017

年からこの運動に参加しており、今

年はお茶の水・西葛西・札幌の３

施設がライトアップされました。緑

の光は、「あなたの眼がずっと見え

ていますように」という希望の光で

もあります。

◀フェイスブック


